

CHAMBRE DES COMMUNES

Le mardi 16 février 1965

La séance est ouverte à deux heures et demie.

LA CHAMBRE DES COMMUNES

PRÉSENCE À LA TRIBUNE DU COMMISSAIRE ET DU CONSEIL DES TERRITOIRES

M. l'Orateur: A l'ordre! On me permettra sans doute de prendre quelques instants pour signaler aux honorables députés la présence, dans la tribune de l'Orateur, cet après-midi, du commissaire des Territoires du Nord-Ouest (M. B. G. Sivertz) et des membres du conseil des Territoires du Nord-Ouest.

Cet important corps législatif, qui a la responsabilité de gouverner un territoire d'un million et demi de milles carrés dans le grand Nord canadien, est en session à Ottawa depuis dix jours. Le commissaire et son conseil voudront, j'en suis certain, que je remercie la Chambre d'avoir mis des salles de réunion à leur disposition sur la colline pour cette 29^e session du parlement du Nord. (*Applaudissements*)

J'aimerais en outre profiter de l'occasion pour annoncer certains changements dans l'attribution des sièges, tant du côté du gouvernement que de l'opposition officielle.

LE CABINET

REMANIEMENT MINISTÉRIEL

Le très hon. L. B. Pearson (premier ministre): Comme les honorables députés le savent sans doute, certains changements sont intervenus au cabinet depuis la dernière séance de la Chambre et j'aimerais maintenant en informer officiellement les honorables députés.

Je regrette profondément que des motifs personnels aient obligé mon estimé ami et collègue, l'honorable représentant de Maisonneuve-Rosemont, à résigner ses fonctions de ministre des Travaux publics. Comme on pourra le voir dans la correspondance que lui et moi avons échangée et que je déposerai sur le Bureau à l'appel des motions, j'ai essayé d'insister auprès du député de Maisonneuve-Rosemont pour qu'il revienne sur sa décision et reste membre du cabinet, mais il a jugé que des raisons personnelles l'en empêchaient.

Mon regret de le perdre comme collègue ne le cède qu'à la sympathie que je lui exprime, à lui et à M^{me} Deschatelets, par suite du deuil tragique qui les a frappés.

Le député de Maisonneuve-Rosemont ayant pris sa retraite, le député de Richelieu-Verchères (l'honorable M. Cardin) a pris le portefeuille des Travaux publics. Le député de Vancouver-Centre (l'honorable M. Nicholson) est devenu ministre de la Citoyenneté et de l'Immigration, et c'est le député de Matapédia-Matane (l'honorable M. Tremblay) qui a pris son portefeuille de ministre des Postes.

En remplacement du député de Richelieu-Verchères au poste de ministre associé de la Défense nationale, j'ai eu le plaisir de recommander à Son Excellence le Gouverneur général le député de Terrebonne (M. Cadieux). Je suis sûr que son expérience militaire au cours de la dernière guerre lui sera très utile dans ses responsabilités nouvelles au ministère de la Défense nationale. Je lui souhaite une cordiale bienvenue au sein du cabinet.

Je n'ai pas d'autre changement à signaler à la Chambre. Les honorables députés savent que, depuis la dernière séance de la Chambre, le député de Saint-Jean-Iberville-Napierville (l'honorable M. Dupuis), ministre d'État, a démissionné du cabinet; sa démission a été acceptée le vendredi 22 janvier 1965. Lorsque nous passerons à l'appel des motions, je déposerai les copies de sa lettre de démission et de ma réponse.

En décembre 1964, on m'a apporté des preuves relatives à des allégations mettant en cause le député de Saint-Jean-Iberville-Napierville. Elles avaient trait à certaines transactions auxquelles il aurait pris part en 1961. Elles n'avaient rien à voir à ses fonctions de député ou de ministre. J'ai vu l'honorable député et lui ai fait savoir que les preuves présentées nécessitaient une enquête, ce dont il a convenu.

Je me suis de nouveau entretenu avec lui le mercredi 20 janvier, après avoir vu un rapport préliminaire de l'enquête touchant cette affaire. Du fait de ce rapport, il m'a semblé préférable, en tout état de cause et sans préjuger de la conclusion de l'affaire, que l'honorable député cesse de faire partie du gouvernement. Après avoir discuté de la question avec moi, M. Dupuis a présenté sa démission, qui a été acceptée.